
« L’espérance nous a�ire et donne un sens à notre vie. » Pape François, Homélie du 2 novembre 2020
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NOËL ! NOTRE ESPÉRANCE

Interview d’Alix, 16 ans,Interview d’Alix, 16 ans,
et Louane, 15 anset Louane, 15 ans

Quelles sont vos espérances ?

Louane : être heureuse dans ce qu’on fait. Au lycée, 

c’est maintenant le choix pour plus tard. Je serai 

heureuse en médecine. C’est beau quand on parle 

de Jésus à une amie pas chrétienne et qu’elle décide 

ensuite de venir à la messe.

Alix : être heureuse. Quand on évoquera mon nom, 

je veux qu’on pense à une personne qui a aidé les 

autres. J’aime aider les autres et la médecine serait 

un bon moyen d’aider les autres. 

Y-a-t'il eu des "moments d’espérance" pour vous ?

Louane : la messe du dimanche, c’est comme une 

pause. Je peux aller travailler tranquille ensuite et 

faire ma semaine pleine d’évaluations. Le temps avant 

la messe permet de retrouver les autres.

Alix : quand je suis à la messe, je ne pense pas à mes 

devoirs, je recharge mes batteries.

Louane : suite au parcours confirmation, le pèlerinage 

des jeunes à Lourdes a eu un côté spirituel et humain 

très fort… quand on sort de là, on peut tout.

Alix : Je peux repartir un an dans la vie.

Y-a-t'il un service d’espérance ?

Louane et Alix : toutes les deux nous proposons des 

soirées de louange pour les petits enfants. 

Louane : les enfants disent merci spontanément.

Alix : notre espérance, c’est les enfants !

Avez-vous des paroles d’espérance ?

Louane : "je suis la lumière du monde" dit Jésus.

Alix : une amie de confession musulmane m’a dit 

"Dieu donne des épreuves à ses plus fidèles soldats". 

Dieu sait que je peux surmonter telle ou telle épreuve.

Et un jubilé sur l’espérance, ça veut dire quoi ?

Louane : il faut réussir à rassembler tous les chrétiens.

Alix : qu’une amie assume dans sa famille d’être 

chrétienne.

n Propos recueillis par Père Laurent

E
n 2025, année du Jubilé, le pape François 
nous invite à entrer dans un chemin d’espé-
rance... En méditant la vie de Jeanne Dela-

noue, celle de Thérèse de Lisieux, en lisant Jacques 
Ellul, théologien protestant, nous pouvons faire nôtre 
cette idée que l’Espérance, c'est la passion du pos-
sible, quand tout devient impossible.

Dans le malheur, la perte d'un être très cher, la fuite 
de son pays, à cause de la guerre, la présence d’une 
maladie incurable..., il est certain que Dieu peut inter-
venir à n’importe quel moment et faire croire en la vie, 
par un événement improbable ou une rencontre inat-
tendue ! 

Cela permet de tenir bon et même de devenir soi-
même un "signe d’espérance" auprès des personnes 
fragiles, âgées, malades, migrantes, porteuses d’un 
handicap..., de les inviter à entrer dans un "chemin 
spirituel de conversion"

Oui, il est essentiel de réaffirmer et de témoigner de 
l’Espérance, dans notre monde de peur, de découra-
gement et de doute. L’Espérance ne peut décevoir, 
car comme le dit saint Paul (Epitre aux Romains, 5,5) : 
"L’amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par 
l'Esprit-Saint, qui nous est donné" Elle jaillit du cœur 
de Jésus sur la croix" (Pape François, Encyclique 
Dilexit nos).

n Thérèse Berthe

L’Espérance, passion du possible,
quand tout devient impossible

Édito



« L’espérance ne déçoit pas » (saint Paul, Épître aux Romains, 5, 5)

N
otre monde est certes 
inquiétant, la guerre envahit 
les continents, la misère et 

la famine encerclent les populations, la 
jeunesse doute de son avenir, et tant 
d’autres sujets d’affliction…

Pourtant, le pape François invite 
chacun d’entre nous à prendre un temps 
de réflexion, à nous interroger sur 
l’espérance qui est la nôtre.

Il nous fait parvenir une "bulle 
d’indiction", c'est-à-dire une lettre intitulée : 
"L’espérance ne déçoit pas". Il nous invite 
à prendre, tous les 25 ans, un temps fort 
de jubilé, de partage et de méditation 

vécu par l'église universelle :
- Le Christ, en nous invitant à partager 

sa résurrection, est notre Espérance ;
- L’Espérance est un don gratuit de 

Dieu ;
- Chrétien, ou non, je peux continuer 

à espérer car Dieu m’aime… et à voir ce 
qu’il y a de bon dans le monde ;

- Soyons des signes d’Espérance 
pour le monde, avec Marie, modèle 
d’Espérance ;

- Puisse cette force de l’Espérance 
remplir notre présent !

Jubilé, jubilons ! 
n Charles de Certaines

F
ace à la souffrance, nous 
reprochons souvent à Dieu 
son silence, mais nos cris 

révèlent une espérance enfouie. Comme 
le croyant des Lamentations, qui passe 
du désespoir à la reconnaissance de sa 
faute, l’espérance surgit en se souvenant 
de la fidélité de Dieu. Elle n’efface pas 
la douleur mais ouvre une brèche dans 
nos épreuves, un chemin vers la vie. 
Enracinée dans la foi et nourrie par la 
mémoire des bontés divines, elle agit, 
nous poussant à l’engagement pour la 
justice et la paix.

Loin d’être une fuite, l’espérance est 
une force intérieure qui nous porte, "une 
ancre solide et sûre" (Lettre aux Hébreux 
6,19).

En ce temps d’Avent, elle illumine 
nos vies et nous appelle à rayonner la 
lumière de l’Emmanuel : "Oui, mon âme, 
repose-toi sur Dieu, car c’est de lui que 
vient mon espérance." (Psaume 62, 6). 
Et "Que le Dieu de l’espérance vous 
remplisse de joie et de paix dans la foi." 
(Paul, Épître aux Romains 15,13).

n Laura Ausderau, pasteure
Église Unifiée de France, Saumur

T
ournés vers l’avenir, les enseignants, 
travailleurs de l’espérance ? Au quotidien, 
être présent aux élèves de maintenant, les 

adultes de demain.
Avec eux, nous disons l’avenir.
A leurs côtés, nous regardons au loin. Nous les 

accompagnons dans leurs découvertes, celles 
de l’altérité, du dialogue et de la tolérance. Vivre 
ensemble, devenir citoyen, enjeux majeurs de 
l’enseignement.

Avec eux, nous semons l’espérance.
Enseigner se conjugue au présent, avec leur vécu 

propre, des situations individuelles complexes. Avec 
eux, à leur place, il nous revient de croire en eux. 
Croire en leurs capacités, en leur devenir quand les 
difficultés scolaires s’accumulent, tracer la route des 
apprentissages, l’étayer ou la baliser pour redire que 
tout est possible.

Avec eux nous cultivons l’espérance.
Enseigner, c'est mettre en signes, des signes pour 

nos élèves, qu’ils s’approprient et décodent au long 
de leurs découvertes.

Des signes pour nous, signes d’avenir. Enseigner, 
ne serait-ce pas simplement dire et rappeler des 
possibles pour ensuite laisser place à ce qui vient ? 
L’école n’est jamais qu’un passage, elle aussi en 
pleine mutation.

Chaque jour est ainsi une nouvelle chance, un défi 
à relever ; ouvrons nos cœurs, ouvrons nos mains !

n Anne-Françoise Leux

L
a création d'une crèche de Noël est une 
belle tradition qui peut permettre d'exprimer 
nos espoirs et nos valeurs. Voici quelques 

espérances que nous avons voulu mettre en avant 
à l'église Notre-Dame-de-Nantilly :

Espérer que paix et harmonie règnent dans 
le monde et dans les relations personnelles.

Souhaiter qu'amour et compassion soient 
présents dans nos vies et celles des autres.

Valoriser l'importance de la famille et 
espérer des moments de rassemblement 
et de partage.

Évoquer l'idée de renouveau et d'espoir 
pour l'avenir, en particulier en période 
difficile.

Encourager la générosité envers les autres 
et le partage des ressources et des bienfaits.
Renforcer notre foi.

En intégrant ces thèmes dans notre crèche, nous avons voulu partager un message significatif avec ceux 
qui la voient.

n L'équipe Laudato Si' de Ste-Jeanne-Delanoue 

T
oute petite et recroquevillée 
dans un fauteuil trop grand 
pour elle, je ne savais pas 

très bien comment l’aborder… Elle a 
tourné vers moi son visage défiguré par 
un terrible accident survenu dans son 
enfance, et elle m’a dit, tristement mais 
sans amertume : "Il ne faut pas vous 
déranger pour moi, vous voyez, je ne suis 
pas belle." Mais devant l’attente dans son 
regard, je suis restée.

Ainsi s’est tissé notre lien d’amitié et 
j’ai pu découvrir combien Georgette était 
belle de l’intérieur. "Oh ! Merci ! Il y a si 
longtemps que je n’ai pas reçu de cadeau !" 
m’a-t-elle dit, très émue devant cette 
petite crèche (en terre cuite rapportée de 
Pontmain).

Elle l'a accueillie précieusement dans le 
creux de ses mains. 

Autour de cette petite crèche s’est tissé 
notre lien spirituel… Sa foi était belle, 
simple et confiante… Elle avait vécu très 
seule, souffrant de sa disgrâce physique 
qu’elle ne voulait surtout pas imposer aux 
autres.

A tous ceux qui l’ont approchée dans 
ses dernières années, elle a révélé les 
trésors cachés de son cœur : toujours 
gentille, bienveillante, pleine d’humour, ne 
sachant dire que "Merci" ! Georgette s’en 
est allée comme elle a vécu, paisiblement 
et dans la plus grande discrétion : elle ne 
voulait surtout pas déranger !

Plusieurs d’entre nous, bénévoles 
de l’aumônerie de l’hôpital et de Saint-
Vincent-de-Paul, l’ont accompagnée 
jusqu’à sa dernière demeure.  Ce fut une 
grâce pour chacun.

"Heureux les cœurs purs car ils verront 
Dieu" (Matthieu 5, 1-12) :

MERCI Georgette, vous nous avez 
montré le chemin des Béatitudes. 

n Brigitte de Labarthe

Espérance, "mode d'emploi"

Des Témoins d'Espérance

La crèche, signe d’espérance

L’Espérance, Lumière de l’Avent

Noël, paroles d’enfants

Enseigner, espérer

Dans la paroisse Sainte-Thérèse-en-Haute-Vallée, préparation par les membres de la Conférence Sainte-Mère-Teresa-de-
Calcutta des boîtes solidaires qui seront remises aux personnes accueillies à l’Abri Saint-Doucelin. Ce lieu accueille une 
personne sans abri pour deux à trois nuits maximum par mois, du 1er septembre au 30 juin : il est mis à disposition par la 
Conférence Saint-Vincent-de-Paul du Pays allonnais, présente au marché de Noël le 30 novembre dernier.

 « L'espérance nous rend chrétiens. » Saint Augustin (354-430) « L'espérance chrétienne ne réclame pas d'optimisme, mais du courage. » Georges Bernanos (1888-1948)

« La Foi est une épouse fidèle.« La Foi est une épouse fidèle.
La Charité est une mère ardente.La Charité est une mère ardente.
Mais l'espérance est une toute petite fille.Mais l'espérance est une toute petite fille.

La Foi est celle qui tient bon dans les siècles La Foi est celle qui tient bon dans les siècles 
des siècles.des siècles.
La Charité est celle qui se donne dans les La Charité est celle qui se donne dans les 
siècles des siècles.siècles des siècles.
Mais ma petite espérance estMais ma petite espérance est
celle qui se lève tous les matins. […]celle qui se lève tous les matins. […]

La Foi est un soldat, c'est un capitaine qui La Foi est un soldat, c'est un capitaine qui 
défend une forteresse.défend une forteresse.
[…]La Charité est un médecin, c'est une […]La Charité est un médecin, c'est une 
petite sœur des pauvres. […]petite sœur des pauvres. […]
Mais ma petite espérance est celleMais ma petite espérance est celle
qui dit bonjour au pauvre et à l'orphelin. […]qui dit bonjour au pauvre et à l'orphelin. […]

La Foi est une église, c'est une cathédrale La Foi est une église, c'est une cathédrale 
enracinée au sol de France.enracinée au sol de France.
La Charité est un hôpital, un hôtel-Dieu qui La Charité est un hôpital, un hôtel-Dieu qui 
ramasse toutes les misères du monde.ramasse toutes les misères du monde.
Mais sans l'espérance, tout ça ne serait Mais sans l'espérance, tout ça ne serait 
qu'un cimetière.  […]qu'un cimetière.  […]

Ma petite espérance est celleMa petite espérance est celle
qui s'endort tous les soirs,qui s'endort tous les soirs,
dans son lit d'enfant,dans son lit d'enfant,
après avoir bien fait sa prière,après avoir bien fait sa prière,
et qui tous les matins se réveille et se lèveet qui tous les matins se réveille et se lève
et fait sa prière avec un regard nouveau. »et fait sa prière avec un regard nouveau. »

Le Mystère des Saints Innocents,Le Mystère des Saints Innocents,
Charles PéguyCharles Péguy

Congrès mission 2024 : soirée de louange à l'église Saint-Pierre à Saumur

À la sortie un jour, j’ai vu une famille 
sauter dans les bras du "sortant de 

prison" ; ils l’embrassaient, ils pleuraient...
et moi aussi. C’est vrai que s’ils n’ont pas 

de famille, ils "replongent".

À la suite de la messe, un dimanche 
matin, un détenu m’a dit : "venir à la 

messe, ça compte car je rencontre des 
copains et puis aussi je rencontre Jésus"

                             n Père Jo Gohier

Auprès de prisonniers
quelles espérances ?...

Un Noël de partage et d'espérance

L'espérance œcuménique :
Semaine de prière

pour l'unité des Chrétiens

Temple de Saumur, restauré

Ah bon !

Jésus, il est né

le 25 décembre,

ben alors il est né 

juste le jour de Noël !
(Lara, 5 ans)

Notre Père
qui es aux Cieux,
que tes rennes 

viennent.
(Arthus, 5 ans)

Je crois
en Dieu et au 

père Noël !
(Anna, 5 ans) Ma maman, 

c'est la femme 
du Père Noël. 
(Marine, 6 ans)

Maman, pour 
Noël, je voudrai 
un grand frère... 

(Elisabeth,
2 ans)

Est-ce que

c'est Dieu qui
a créé le 

Père Noël ?
(Amandine,

6 ans)

Les pépésquand ils meurentils vont au ciel
pour faireles Pères Noël.(Philippe, 5 ans)Une petite flamme

d’Espérance

Du samedi 18 au samedi 25 janvier 2025

Détail du programme sur les feuilles paroissiales

Dessin d'Héloïse, 10 ans

Église Notre-Dame-de-Nantilly

Église Saint-Pierre, Saumur



Asselin - Charpente-Menuiserie-Ébénisterie
Association Les Amis de Notre-Dame-des-Ardilliers

Audilab - Appareillage auditif
Le Carrousel - Restaurant-Saumur
Les Caves Bouvet-Ladubay

Les Caves Louis de Grenelle

La Duchesse Anne - Pâtissier-Chocolatier
Ecole et Collège Saint-André - Saumur
Laurent Hamon - AXA Assurances
Hôtel des Ventes - Deloys Angers-Saumur
Hôtel de Londres - Saumur
Institution Saint-Louis - Saumur
Gaëtan Lemétais - Assurances GAN
Martineau SAS - Bijouterie
Mobixel - Agence immobilière
Partant SAS - Bijouterie - Art religieux
Xavier Rual - Opticien
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Autour d'un livre

Autour d'un film

Pape François, L’espérance ne déçoit pas
Bulle d’indiction du Jubilé ordinaire de l’année 2025
Ed . Cerf - 4 € - En vente à Siloë 

La plus précieuse des marchandises, Michel Hazanavicius, novembre 2024

Dans ce document, François invite chacun 
d’entre nous à une rencontre personnelle 
et vivante avec Notre Seigneur Jésus. 
C’est l’Esprit Saint qui irradie la lumière de 
l’espérance sur les croyants.
Ainsi sommes-nous invités à redécouvrir, 
à la lumière de l’évangile, les signes des 
temps et à les interpréter. Ces signes 

d’espérance témoignent de la présence de 
Dieu dans le monde. Il revient à chaque 
chrétien de les communiquer afin de 
redonner espoir à tous ceux qui souffrent.
« espérance, foi et charité » forment 
le triptyque des vertus théologales qui 
expriment l’essence de la vie chrétienne.

Catherine Bouhey

Au cœur de l’hiver glacial, une forêt 
sombre…
Alors que le sifflet du train déchire le 
silence, une "marchandise" tombe d’un 
wagon… Un bébé arrive… D’abord 
recueilli par une bûcheronne qui souhaite 
le mettre à l’abri, il est finalement accueilli 
au sein de son foyer ; elle décide envers et 

contre tout de croire en l’avenir. Ce bébé 
vient bouleverser une existence froide 
et grise. Il vient illuminer le quotidien, 
devenant le plus précieux des biens.
Un conte plein d’espérance, un conte de 
Noël.
A partager et savourer en famille.

Anne-Françoise Leux

La librairie Siloë

20, rue du Temple, Saumur

librairiesaumur@diocese49.org 

Horaires :
Mardi à vendredi, 10h00-12h00 & 14h30-17h00

Samedi 10h00-12h00

Livres, cadeaux religieux

Humour

Rappel : Horaires de messes dans toutes 
les paroisses de France disponibles sur le 

site Internet de

Chaque semaine, retrouvez toutes les informations paroissiales,

et le journal , sur les sites des 4 paroisses du Saumurois.

saintejeannedelanoue.diocese49.org

paroissecharlesdefoucauld.diocese49.org

svcs.diocese49.org  (Saint-Vincent-des-Coteaux de Saumur)
saintethereseenhautevallee.diocese49.org

ou sur le site du diocèse d’Angers : diocèse49.org 

Accès au site Internet de la paroisse

Sainte-Jeanne-Delanoue

Paroisse Saint-Charles-de-Foucauld
Baptêmes : Jahïron Gauvin, Aïden Cabrimol,,Hortense Vigne-Commerçon, Augustin Hans, 
Savio Coste, Brieuc Petit, Hortense Thibault de la Carte de la Ferté Senctere, Marie Bernardin, 
Ysalis Lepagneul, Louise Peneau, Alix Blot, Timothée Buraud-Pagès, Isaure d’Hendecourt.
Mariages : Olivier Grunewald et Pauline Coulon, Gwereg Le Tyrant et Lucie Vigneron, James 
Cleaver et Sarah Cadon, Antoine Rezeau et Laure Lelias, Denis Jordan et pauline Siegwart, 
Samuel Bigné et Marine Venant.
Sépultures : Madeleine Sylvain, Paulette Girard, Mme Phelipot, Jacques Foucher, Hubert 
Le Pabic, Jacqueline Harriau, Annie Lacourt, Jacqueline Hubatzeck, Mme Derouet, Gérard 
Bellœuvre, Abel Harriau, Odette Thierry, Claudette Triou.

Paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue
Baptêmes : Iris Duchemin-Marie, Lucas Moreira, Noah Trouille, Lina Kugener, Mahëlann 
Marie-Julienne, Sophia Remond, Massimo Zuccarello.
Mariages : Julien Simonnet et Chloé Tellier, Joss Le Maître et Véronique Maniette, Victor 
Millogo et Clotilde Onadja.
Sépultures : Louis Carré, Rosa Da Figueredo Da Silva, Stéphane Doucet, Bernard Chanteloup, 
Annick Boivin, Rémy Nivelle, Pierre Junius, Anne-Marie Durand, Odile Guinhut, Marie-Joèphe 
Bellin, Camille Savary, Joseph Tritscher, Jeanne Molveau, Thierry Dessaivre, Jacques Tessier, 
Daniel Marie, Christiane Mercer, Suzanne Renault, Mme Dominique Cousseau, Andrée 
Hourcade, Marcel Porcher, Édith Richard, Jacqueline Moreau, Michèle Despeigne, Maria Nau, 
Pascal Caudron, Serge Viot, Didier Beillier, Nicole Landais, Monique Davy, Charles Dubruylle, 
Odette Lemaire, Yvette Cahier, Lucienne Parment, Maria Duaro Da Fonte.

Paroisse Saint-Vincent-des-Coteaux
Baptêmes : Rose Jouffriault, Alice Jouffriault, Gaël Mege-Ballier.
Mariages : Emilien Nicouleaud et Harmony Bresson, Maxime Beck et Astrid Charlemagne, 
Godefroy Riant et Louise Moulin, Sylvain Carré et Angélique Tisserand, Leslie Morris et Claire 
Ducasse.
Sépultures : Célestine Chevallier, André Joseph, Michèle Mourgues, Maria Marques de 
Figueiredo, Paulette Joseph, Marcel Driault, Jeanine Coq, Heliette Hrstell, Jean-Claude Richard, 
Gilbert Savigneau, Juliette Morinière, Martial Poirier. 

Vers des vies nouvelles

Dans l'Ouest américain, un descendant des 
Amérindiens se rend devant l'officier d'état-civil 
pour faire changer son prénom qu'il trouve trop 
long.
- Quel est donc votre prénom monsieur ?
- Je m'appelle Petit-train-dans-la-vallée-qui-
roule-sans-s'arrêter.
- En effet… Et quel nouveau prénom souhaitez-
vous ?
- Tchou-Tchou !

Célébrations de NoëlCélébrations de Noël
Veillée de Noël Mardi 24 décembre Jour de Noël Mercredi 25 décembre

Paroisse Saint-Charles-de-Foucauld
18h00 : Célébration, Saint-Nicolas

19h00 : Messe, Saint-Pierre, Saumur
22h30 : Messe, Saint-Nicolas

Minuit : Saint-Lambert (forme extraordinaire) 

10h00 : Saint-Lambert (forme extraordinaire) 
10h30 : Messe, Saint-Pierre, Saumur

Paroisse Ste-Jeanne-Delanoue
18h30 : Célébration, Saint-Pierre, Bagneux

19h00 : Messe, Saint-Florent
21h00 : Messe de la nuit, N-D-de-Nantilly

10h30 : Chapelle des sœurs
Jeanne-Delanoue,

St-Hilaire-St-Florent

Paroisse St-Vincent-des-Coteaux
19h30 : Messe et veillée, Saint-Florent, Varrains. 10h30 : Messe, Saint-Michel, Fontevraud

Paroisse de l'Église réformée
18h00-19h00 : Veillée avec contes, temple 10h45 : Culte avec Ste-Cène, temple


